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20 н о я б р я по п р и г л а ш е н и ю о б щ е с т в е н н о с т и Д у б 
ну п о с е т и л а д е п у т а т Г о с д у м ы Р Ф Э. А . П а м ф и л о 
ва. О н а в с т р е т и л а с ь с о с т у д е н т а м и у н и в е р с и т е т а 
и в ы с т у п и л а п е р е д п р е д с т а в и т е л я м и ж е н с к о г о 

о б ъ е д и н е н и я « С т и м у л а » в Д о м е у ч е н ы х . С о с т о я 
лась е е в с т р е ч а с д и р е к т о р о м О И Я И В. Г. К а д ы -
ш е в с к и м и в и ц е - д и р е к т о р о м А , Н . С и с а к я н о м . 

Фото Павла КОЛЕСОВА, Юрия ТУМАНОВА 

• Предвыборные встречи 

Дебаты 
кандидатов 

П р е д в ы б о р н а я к а м п а н и я в ы х о 
д и т на ф и н и ш н у ю п р я м у ю : д о 
в ы б о р о в ч у т ь б о л ь ш е д в у х н е 
дель. В п е р в ы й д е н ь д е к а б р я в 
к о н ф е р е н ц - з а л е Л В Т А на с о б р а 
н и и п р о ф с о ю з н о г о а к т и в а л а 
б о р а т о р и и в ы с т у п и л и к а н д и д а 
ты на п о с т г л а в ы а д м и н и с т р а 
ц и и г о р о д а Д у б н ы - з а м е с т и 
тель п р е д с е д а т е л я О К П в О И Я И 
В. П. Н и к о л а е в и н ы н е ш н и й м э р 
В. Э. П р о х ( е г о с т а ж р а б о т ы на 
э т о м п о с т у с о с т а в л я е т в о с е м ь 
лет) . 

В. П. Н и к о л а е в п о с т р о и л с в о е 
в ы с т у п л е н и е на к р и т и к е в а д р е с 
н ы н е ш н е й а д м и н и с т р а ц и и г о р о д а , 
с о с р е д о т о ч и в в н и м а н и е на н е д о 
с т а т к а х д е й с т в у ю щ е й с и с т е м ы м е 
с т н о г о у п р а в л е н и я , х о д е и и т о г а х 
п р и в а т и з а ц и и , м е д и ц и н с к о м о б с л у 
ж и в а н и и , р е ф о р м е ж и п и щ н о - к о м -
м у и а л ь н о й с ф е р ы и р я д е д р у г и х 
г о р о д с к и х п р о б л е м . 

В п о д д е р ж к у Б. П. Н и к о л а е в а 
выступил п о ч е т н ы й г р а ж д а н и н Д у б 

н ы , б ы в ш и й н а ч а л ь н и к С М У - 5 
А. П. Т ю л е н е в . 

В. Э. П р о х о т м е т и л , что б о л ь 
шая ч а с т ь п р о б л е м г о р о д с к о й ж и з 
н и , о к о т о р ы х о н г о в о р и л в к о л 
л е к т и в е ЛВТА ч е т ы р е года н а з а д , 
з а это в р е м я р е ш е н а . О д н а к о в 
с и л у ц е л о г о р я д а объективнь1х 
п р и ч и н ж и з н ь в г о р о д е с у щ е с т в е н 
но о с л о ж н и л а с ь . О д н о й и з с а м ы х 
б о л ь н ы х м э р н а з в а л т р а н с п о р т н у ю 
п р о б л е м у , а из з а л а п р о з в у ч а л а 
о с т р а я к р и т и к а по п о в о д у т а к н а 
з ы в а е м о й р е ф о р м ы г о р о д с к о г о 
з д р а в о о х р а н е н и я , к о т о р а я н а н е с 
л а с е р ь е з н ы й у щ е р б м е д и ц и н с к и м 
у ч р е ж д е н и я м и н с т и т у т с к о й ч а с т и 
г о р о д а . 

Н е с к о л ь к о н а к а л е н н у ю а т м о с 
ф е р у в с т р е ч и п о п ы т а л с я в з а к 
л ю ч е н и е р а з р я д и т ь п р о ф е с с о р 
В, С . Б а р а ш е н к о в . п р и б е г н у в к 
с п а с и т е л ь н о й н а р о д н о й м у д р о с 
т и : « О т д о б р а д о б р а н е и щ у т » , 
и л и " Н а п е р е п р а в е к о н е й н е м е 
н я ю т » . Н а ч т о и з з а л а п р о з в у ч а 
л а р е п л и к а « н е ф и з и к а , а с к о 
р е е п р а к т и к а » : « Е с л и не д а д и м 
Н и к о л а е в у п о р у л и т ь , то т а к и н е 
у з н а е м , м о ж е т л и у н а с б ы т ь л у ч 
ш и й м э р , . . » , 

Е в г е н и й М О Л Ч А Н О В 

. . п 

ученого 
Второго декабря исполнился год 

со дня смерти профессора Вадима 
Георгиевича Соловьева. В этот день 
друзья, ученики , близкие ему люди 
возложили цветы на могилу. 

А накануне в конференц-зале Л Т Ф 
прошел семинар, посвященный памя
ти выдающегося физика-теоретика. На 
семинаре выступили В, В. Воронов, 
И. Адам, Ю, П. Попов, А, М. Бапдин и 
Г М, Соловьева, вдова Вадима Геор
гиевича. По воспоминаниям, это был 
бескомпромиссный рыцарь науки, уче
ный энциклопедических знаний и широ
ких н а у ч н ы х интересов . А к а д е м и к 
А М. Бапдин отметил, что он был 
недооценен у нас как ученый, его тре
бовательность, педантизм иногда не
правильно воспринимались людьми. На 
СЭМОМ деле он был очень серьезным 
и глубоким физиком-теоретиком, раз
вивавшим в своих работах идеи Н. Н. 
Боголюбова, 

В. Г. Соловьева связывали тесные 
научные контакты с Японией. В эти 
дни в Н1КЕМ, научном центре под 
Токио , будет проходить с и м п о з и у м 
'=Квазичастицы и фононы" , посвящен
ный памяти ученого. 

Н а ш а д р е с в И н т е р н е т — Ь И р : / / ^ , \ п г. г и / — \ г т л *^ / 
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в Государственной Д у м е продолжа
ется работа по рассмотрению Согла
шения между правительством Р Ф и 
ОИЯИ- 18 ноября состоялось заседа
ние комитетов по образованию и на
уке (его веп председатель комитета 
И. И. Мельников) и по международ
ным делам (под председательством 
зам. председателя комитета А, А. Ша
банова), которью приняли заключе
ния, необходимые для дальнейшего 
прохождения проекта Соглашения. В 
заседаниях участвовали депутаты Гос
думы, их эксперты и советники , пред
ставители МИД РФ, Миннауки и дру
гие депутаты. От О И Я И на заседани
ях выступили д и р е к т о р И н с т и т у т а 
В, Г. Кадышевский и вице-директор 
А. Н. Сисакян. В тот же день состоя
лись встречи В. Г. Кадышевского и 
А. Н. Сисакяна с п е р в ы м заместите
лем министра науки и технологий Р Ф 
Г. Ф, Терещенко, 

На прошедшей неделе в Госдуме 
продолжалось рассмотрение проекта 
з а к о н а о ратификации Соглашения 
ОИЯИ - РФ комитетами и в аппара
те Госдумы. В работе по согласова
нию документов и в необходимых для 
прохождения проекта консультациях 
приняли у ч а с т и е д и р е к т о р О И Я И 
Е. Г. К а д ы ш е в с к и й . в и ц е - д и р е к т о р 
>, Н- Счсакян, советник директора 
й- А. Сенченко. 

поспедчие дни состоялись встре-
г председателем Госдумы Г. Н. 

Селезневым, преаседатепями комите-
т-:й, А. И. Лукьяновым, И, И, Мельни-
СеЫЛ{, В, И. Илюхиным, А. А. Попя-

г«овым, депутатами Г о с д у м ы В, С. 
1; |еве^хой, М. А. М е н е м , Э. А. П а м 
филовой и другими. 
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ратификации Соглашения был рассмот
рен и одобрен Советом Госдумы, В 
ближайшее время проект станет пред
метом рассмотрения на пленарном 
заседании Думы. 

18 ноября представители дирекции 
О И Я И и Программно-консультативного 
комитета по ядерной физике посети
ли РНЦ "Курчатовский институт" . Го
сти осмотрели установки института, 
познакомились с проводимыми ис
следованиями, В состоявшейся бесе
де приняли участие президент РНЦ 
« К у р ч а т о в с к и й институт» академик. 
Е. П. Велихов, директор член-коррес
пондент РАН А. Ю. Румянцев и дру

гие. О И Я И представляли вице-дирек
тор профессор Ц. Д. Вылов, главный 
и н ж е н е р ч л е н - к о р р е с п о н д е н т РАН 
И. Н. Мешков и другие. 

25 ноября гостем Дубны был быв
ший вице-премьер правительства Р Ф 
и министр финансов , член совета 
директоров РАО ЕЭС и Сбербанка 
Б. Г. Федоров, О н посетил ряд пред
приятий города и в том числе О И Я И . 
где осмотрен ПЯР, был принят в ди
рекции вице-директором А. Н. Сиса
кяном. главным инженером И. Н Меш
к о в ы м , п о м о щ н и к о м директора по 
э к о н о м и к е и финансовым вопросам 
В. В. Катрасевым и другими. 

20 ноября О И Я И посетил министр просвещения Монголии, председатель 
Комитета по атомной энергии , председатель Комиссии по делам Ю Н Е С К О 
А. Баттур. В дирекции Института состоялась беседа, в которой участвовали 
директор ОИЯИ В, Г Кадышевский, вице-циректор А. Н. Сисакян, помощник 
директора по международному научно-техническому сотрудничеству П. Н. Бого
любов, начальник ОРРИ Е. А. Красавин, а также сопровождавшие министра 
советник посольства Монголии в Р Ф госпожа Сарантуяа, заместитель началь
ника управления Министерства господин Баасанджав, представители земляче
ства Монголии в О И Я И . Обсужден широкий круг вопросов сотрудничества 
между учеными Монголии и О И Я И . Гости посетили ЛЯР, где директор лабора
тории М. Г. Иткис познакомил их с последними достижениями ученых Л Я Р , а 
также университет «Дубна», где их принял ректор профессор О. Л . Кузнецов . 

Фото Павла КОЛЕСОВА, Юрия ТУМАНОВА. 

Э н е р г е т и к а и финансы 
С а м о й ощутимой в с е м и жителя 

ми города п р о б л е м о й , н а в е р н о е , ос
тается недофев пэрячей воды. С этопэ 
начался раз говор на з а с е д а н и и 24 
ноября антикризисного штаба Инсти 
тута. По м о р о з а м , с т о я в ш и м в те 
д н и , температура г о р я ч е й воды при 
выходе из котельной д о л ж н а быть 
градусов на 40 выше. Ее на гревали 
в центральной котельной д о 85 гра
дусов . П р и этом, в н о ч н ы е ч а с ы еще 
чуть-чуть, на 5 градусов , подо грева 
ли . Н о д а ж е т а к о й , к а з а л о с ь б ы . 
небольшой дополнительный н а г р е в 
влечет за собой у в е л и ч е н и е расхо 
да газа - до 40 т ы с я ч м^ в с у т к и . А 
с н а б ж е н и е города г а з о м п о - п р е ж н е 
му идет в недостаточном о б ъ е м е и з -
за долгов по его оплате. О И Я И свои 
п л а т е ж и за газ осуществляет б е з 
з а д е р ж е к и в п о л н о м объеме . На 
следующий ж е год не о п р е д е л е н ы 

пока лимиты потребления не только 
газа , но и электричес гва , 

В столовой N 3 идет м о н т а ж обо 
рудования , в о з м о ж н о , на следующей 
неделе она будет открыта. На з а с е 
д а н и и поднимался вопрос дальней
шей судьбы не ф у н к ц и о н и р у ю щ е г о 
сейчас м а г а з и н а «Елочка» на пло
щадке Л В Э , но окончательное реше
ние м о ж е т быть принято только пос
ле р а с с м о т р е н и я всех в о з м о ж н ы х 
вариантов его использования . 

Велика вероятность , что российс
кий в з н о с в Институт будет выпла
чен о д н о в р е м е н н о за ноябрь и де
кабрь, но только в середине декаб
ря. Т а к что о ч е н ь может быть, что 
в м е с т о н о я б р ь с к о й з а р п л а т ы м ы 
получим лишь аванс за декабрь. Зато 
к Н о в о м у году п о л у ч и м две зарпла
ты сразу ! 

Ольга Т А Р А Н Т И Н А 
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Наталья Янева; 

« 
по-настоящему 
интересно» 

П-я сессия Программно-консультатив
ного комитета по ядерной физике (пред-
седатепь Ш. Бриансон) проходила а Дуб
не 18 - 19 ноября. По общему мнению 
участников, повестка дня была очень 
насыщенной. Накануне члены ПКК па-
бьЕвали на экскурсии в РНЦ «Курчатов
ский институт», а затем были подведе
ны итоги завершаемых в этом году ис
следований по ряду тем, заслушаны про
граммы научных исследований на 2000 
- 2002 годы в ЛЯП, ЛИФ, ЛЯР, ЛТФ, 
ЛВТА. Бьши рассмотрены новые проек
ты "Фамилон» и «Мю-катапиз», а так
же информация главного инженера 
ОИЯИ И. Н. Мешкова о состоянии дел 
по проекту ДЗЛСИ и ЛЕПТА. С боль
шим интересом были встречены науч
ные доклады: о синтезе сверхтяжелых 
элементов (Ю. Ц. Оганесян) и структур
ных эффектах в реакциях слияния и 
деления тяжелых ядер (Н. 3. Антонен-
ко) и доклады Р. Позе и В, Коренькова 
о сетевой инфраструктуре ОИЯИ. 

Об итогах сессии нашему коррес
понденту Надежде Кавалеровой расска
зала член ПКК по ядерной физике На
талья Янева (Болгария): 

Несколько пет назад мы приняли про
ект нового электронного источника резо
нансных нейтронов ИРЕН, относительно 
дешевого для своего класса и конкуриру
ющего с самыми передовыми на миро
вом уровне. Оценка этому проекту дана 
высокая. Воппощение его е жизнь расши
рит возможности изучения ядра и свойств 
нейтронов. На прошлой сессии мы утвер
дили проект •П1ВЗ. Он восхищает фанта
зией и находчивостью авторов - на осно
ве простого, маленького ускорителя с не
большим вложением средств обеспечива
ются уникальные исследовательские воз
можности. На этой сессии мы заслушали 

сообщение о первых экспериментах и убе
дились, что проект очень перспективен. 
Можно получать ядра с любо^1 массой, 
выделять одно за другим и ускорять. 

Все члены ПКК куририруют опредепен-
ные проекты, являясь как бы экспертами 
отдельных направлений. Я, например, тща
тельно слежу за продвижением проекта 
ИРЕН и могу сказать, что принятию но
вых рекомендаций по проекту предше
ствовала большая работа, в частности, 
председателя ПКК Ш. Бриансон. Она на
правила письма выдающимся в области 
нейтронной физики ученым, собрала ква
лифицированные мнения. В этот раз мы 
решили сосредоточиться на "горячих точ
ках» и добиться принятия конкретных ре
шений. Такими "Точками" мы считаем 
ИРЕН и 0В1ВЗ. Конечно, на сессии ПКК 
звучали и другие интересные и хорошо 
продуманные идеи. Так, запомнилось со
общение об экспериментах в рамках про
екта ЕЕ31, впечатляют последние резуль
таты - измерение сечений взаимодей
ствия при их малых величинах. Удачно, 
на мой взгляд, выступили Р. Позе и В, 
Кореньков. Они показали, что у ОИЯИ 
есть достижения по развитию сетевой 
инфраструктуры и. несмотря на некото
рые трудности, в Институте созданы ус
ловия для нормальной работы. 

Ханс Лаутер: : : 

«Максимально 
решить проблемы 
реактора» 

Итоги сессии Программно-консульта
тивного комитета по физике конденси
рованных сред мы попросили проком
ментировать его председателя профес
сора Ханса Лаутера (ИЛЛ, Франция): 

Первое, что я хотел бы отметить, фи
нансовая ситуация не улучшилась. Это 
касается программы модернизации ре
актора ИБР-2, время жизни которого за
канчивается. Подготовка к ней, а значит 
и финансовые вложения должны делать
ся уже сейчас. Члены ПКК обратились. 

и дирекция Института их в этом поддер
жала, за финансовой помощью в Мин
науки и Минатом РФ на ближайшие годы 
для программы модернизации ИБР-2, 

Тем не менее, несмотря на тяжелое 
финансовое положение, наконец-то за
работал холодный замедлитель - можно 
сказать, наш долгожданный ребенок. Он 
даст новые степени свободы для ЛИФ, 
поскольку с его помощью могут прово
диться новые эксперименты, изучаться 
новая физика. Но его эксплуатация опять-
таки потребует дополнительных финансо
вых затрат - новая холодильная уста
новка стоит столько же, сколько и сам 
замедлитель. Это естественный процесс: 
нормальное функционирование любой ус
тановки требует соответствующего тех
нического окружения. 

На комитете были предложены проекты 
развития существующих установок - на
пример, по спектрометру малоуглового 
рассеяния, но пока это только наметки, 
более детальное рассмотрение предпола
гается на следующей сессии ПКК, Члены 
комитета согласились с необходимостью 
иметь в Л Н Ф специальную, хорошо обо
рудованную биохимическую лабораторию, 
с целью приготовления образцов для ис
следований на вьюоком уровне биологи
ческих структур с помощью нейтронов. 
ПКК также поддержал радиобиологи'-!ес-
кое направление исследований. 

Относительно проекта ДЭЛСИ - ре
зультаты недавно прошедшего рабочего 
совещания по проекту представил И. Н. 
Мешков, научное и техническое содер
жание проекта получило хорошую оцен
ку. Но финансирования проекта, несмот
ря на обещанный внебюджетный источ
ник, по сути, нет, и не было сказано, 
когда оно ожидается. ПКК попросил не
зависимых экспертов сделать оценку 
проекта, и результаты будут вместе с 
рекомендациями комитета направлены 
Ученому совету Института. 

Члены П К К с удовлетворением отме
тили проявленное со стороны централь
ной дирекции взаимопонимание и жела
ние сотрудничать для того, чтобы макси
мально решить проблемы реактора и хо
лодного замедлителя. 

На сессиях ПКК с докладом о проекте ДЭЛСИ выступил главный инженер ОИЯИ И. Н. Мешков. 
Фото Юрия ТУМАНОВА 
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Наука, 
12 н о я б р я з а в е р ш и л и с ь к у р с ы М А Г А Т Э п о р а д и 

а ц и о н н о й б е з о п а с н о с т и , к о т о р ы е в т е ч е н и е Э н е 
дель п р о х о д и л и на б а з е У Н Ц и О Р Р И О И Я И . В т о 
рые к у р с ы М А Г А Т Э по р а д и а ц и о н н о й б е з о п а с н о с 
ти ф а к т и ч е с к и с т а л и у ж е ч е т в е р т ы м и , о р г а н и з о 
в а н н ы м и М А Г А Т Э или с у ч а с т и е м э т о й о р г а н и з а 
ц и и в О И Я И . К р о м е к у р с о в , М А Г А Т Э п р о в о д и л о в 
л а б о р а т о р и я х И н с т и т у т а с т а ж и р о в к и с в о и х с п е 
ц и а л и с т о в . Ф а к т и ч е с к и , с т а л о т р а д и ц и е й д л я М А 
ГАТЭ и с п о л ь з о в а т ь н а у ч н ы й п о т е н ц и а л О И Я И , п р и 
в л е к а я с о т р у д н и к о в И н с т и т у т а в к а ч е с т в е э к с 
п е р т о в и л е к т о р о в А г е н т с т в а и и с п о л ь з у я ш и р о 
к и е в о з м о ж н о с т и э к с п е р и м е н т а л ь н о й б а з ы О И Я И . 

В с в о ю о ч е р е д ь , т а к о е с о т р у д н и ч е с т в о двух о р г а 
н и з а ц и й с п о с о б с т в у е т р о с т у и з в е с т н о с т и и авто
р и т е т а О И Я И в м и р е . 

Н а в т о р ы е к у р с ы п о р а д и а ц и о н н о й б е з о п а с н о с 
т и п р и е х а л и 2 5 с л у ш а т е л е й и з 10 с т р а н - б ы в ш и х 
р е с п у б л и к С С С Р и и з Б о л г а р и и . Б о л ь ш е ч е м за 
д в а м е с я ц а о н и у с в о и л и о г р о м н ы й т е о р е т и ч е с к и й 
м а т е р и а л , в ы п о л н и л и н е с к о л ь к о л а б о р а т о р н ы х 
р а б о т , п р о ш л и к о н т р о л ь н о е т е с т и р о в а н и е , п о з н а 
к о м и л и с ь с н а п р а в л е н и я м и и с с л е д о в а н и й ряда ла
б о р а т о р и й н а ш е г о И н с т и т у т а , а т а к ж е И н с т и т у т а 
б и о ф и з и к и и р а д и о л о г и ч е с к о й к л и н и к и N 6 в 
М о с к в е , с д е я т е л ь н о с т ь ю п р е д п р и я т и я <'Радон!>. 

А Г А Т Э в ы б и р а е т Д у б н у 
Об истории сотрудничества рас

сказал научный директор нынеш
них к у р с о в Валерий Е в г е н ь е в и ч 
Алейников: Первый подобный опыт 
наш Институт приобрел летом 1993 
года, когда при участии МАГАТЭ в 
профилактории «Ратмино» были про
ведены 4 -недепьные международные 
курсы повышения квалификации ^'Уро-
ки Чернобыля» (физические, медико-
биологические и э кологические ас
пекты). В их работе приняли участие 
видные у ч е н ы е из Р о с с и и , С Ш А , 
Польши, А в с т р и и , Ф Р Г , У к р а и н ы , 
МАГАТЭ, Ц Е Р Н . О ч е н ь важно, что 
лекции на этих курсах были прочи 
таны одним из ведущих специалис
тов МАГАТЭ д о к т о р о м А. Гонсапе-
сом. Курсы сопровождались выстав
кой приборов и оборудования для 
радиационного мониторинга , выпус
каемого отечественными и зарубеж
ными фирмами . Для слушателей была 
организована экскурсия на Новово
ронежскую АЭС. 

Успешное проведение курсов по
зволило МАГАТЭ принять решение об 
организации на базе О И Я И полно
масштабных международных образо
вательных курсов в области радиа
ционной б е з о п а с н о с т и на р у с с к о м 
языке для стран-участниц МАГАТЭ из 
регионов Восточной Европы и Азии . 
Подобные курсы на ангпийском. фран
цузском и испанском языках явля
ются составной частью образователь
ной про1"раммы МАГАТЭ и проводят-
ся регулярно. 

Первые р е г и о н а л ь н ь о о б р а з о в а 
тельные курсы на русском языке были 
проведены МАГАТЭ и О И Я И при под
держке правительства России осе
нью 1996 года Основная часть кур
сов (9 недель) была о р г а н и з о в а н а 

• на базе У Н Ц и О Р Р И О И Я И . Она 
содержала, в соответствии с типо
вой п р о г р а м м о й обучения слушате
лей, лекции из области фундамен-

_тальнь!х знаний по ядерной физике , 
физике защиты от излучений и дози-

- метрии, методов регистрации излу
чений и радиобиологии, а т а к ж е цик
лы лекций по организации радиаци
онной безопасности и регулирующе-

4 « Д У В Н Л » 1 ^ 

му контролю на предприятиях ядер
ной энергетики и в сфере ядерной 
медицины. Вторая часть курсов по 
специальной подготовке в области 
ядерной безопасности проводилась 
в О б н и н с к е . 

Сентябрь. Начало. 
О т к р ы в а я курсы этого года, про

фессор А. Н. С и с а к я н приветствовал 
участников и прочитан для них пер
вую лекцию - об истории создания 
и направлениях исследований Инсти
тута. А п е р в ы м от МАГАТЭ прочитал 
лекцию руководитель регионального 
проекта департамента технического 
сотрудничества Международного аген
тства Й с з е ф Сабол: 

Это основные к у р с ы по радиаци
онной безопасности в области конт
роля источников ионизирующих из
л у ч е н и й , п р о в о д и м ы е МАГАТЭ во 
в с е м мире . О н и ор ганизуются для 
молодых людей - это одно из усло
вий отбора участников - отвечаю
щих за радиационную безопасность 
на своих предприятиях. Цель, кото
рую ставит перед собой агентство, 
ор ганизуя различные курсы, - повы
сить к в а л и ф и к а ц и ю с п е ц и а л и с т о в , 
чтобы у ж е они с а м и , в своих стра
нах внедряли наши р е к о м е н д а ц и и , 
применяли новь^е подходы в методи
ке р а д и а ц и о н н о й б е з о п а с н о с т и , в 
к о н е ч н о м итоге достигали стандар
тов МАГАТЭ. М ы должны познако
мить молодых людей, имеющих раз
ное, не обязательно физическое ба
зовое образование , со всеми облас
тями п р и м е н е н и я ионизирующих из
лучений и новыми требованиями ра
диационной безопасности . Поэтому 
курсы проводятся в соответствующих 
странах на официальных языках аген
тства. 

Более далекая цель нашей деятель
ности - достижение всеми странами 
гармонии в подходе к вопросам бе
зопасности , выполнении новых, бо
лее жестких требований МАГАТЭ по 
контролю облучения материалов, за 
делящимися материалами, междуна
родных договоров по п е р е в о з к а м ис
т о ч н и к о в ионизирующих излучений . 

К р о м е различных про грамм - наци
онального масштаба и специальных 
проектов для у з ких специалистов -
агентство проводит стажировки ра
ботающих в области радиационной 
безопасности и организует научные 
визиты . 

В этом году м ы провели уже 5 
ре гиональных к у р с о в , но курсы в 
Дубне уникальны по своей продол
жительности - 9 недель. Здесь мы 
уже проводили три года назад ана
логичные курсьг п р и ч е м , весьма ус
пешно. О И Я И имеет прекрасную базу 
и высококвалифицированных сотруд
ников . Они в нынешних курсах со
ставляют большую часть лекторов -
27 человек , вместе с несколькими 
специалистами из институтов Моск
вы. С в о и лекции прочитают и 8 экс
пертов МАГАТЭ. У ч а с т н и к и курсов 
смогут поработать на практических 
занятиях . В о з м о ж н о , Дубна станет 
постоянным местом проведения ре
гиональных к у р с о в МАГАТЭ. -

Ноябрь. Итоги. 
А вот что р а с с к а з а л и о курсах 

некоторые из слушателей, отучившись 
на них больше двух месяцев : 

Й о л а н т а А д а м а й т и т е (Медицинс 
к а я к л и н и к а К а у н а с с к о г о у н и в е р 
ситета , Л и т в а ) : Я радиотерапевт по 
о б р а з о в а н и ю , занимаюсь радиацион
ной безопасностью- О б ъ е м лекций 
мне кажется слишком большим, хотя 
из них я получила много полезной 
информации. Для меня также очень 
п о л е з н ы м было посещение 6-й кли
ники в М о с к в е . 

У н а С п р у л е ( М и н и с т е р с т в о о к 
р у ж а ю щ е й с р е д ы и р е г и о н а л ь н о 
го р а з в и т и я , Р и г а , Л а т в и я ) : По об
р а з о в а н и ю я радиохимик , но после 
о б у ч е н и я , которое я сейчас закан 
ч и в а ю , буду работать в законода
тельной области. Мало пользы, ког
да лабораторные работы проходят 
в демонстрационном режиме , Я сама 
п р о в о ж у н е к о т о р ы е л а б о р а т о р н ы е 
анализы, поэтому по себе знаю: пока 
с а м не сделаешь ~ не поймешь и 
не з а п о м н и ш ь . Мне к а ж е т с я , необ
ходимо увеличить количество прак-
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солижающая нации 
тических занятий и их деятельность, 
А в принципе , было очень интерес
но, я старалась ходить на все лек
ции - это мне будет полезно для 
будущей работы. Лекции читались на 
русском языке , и это иногда созда
вало неудобства, потому что рус
ский п о м н и м у ж е не очень хорошо, 
К тому же . нам дали очень большой 
объем информации за небольшое 
время , и усваивать его было нелег
ко. Очень помогали краткие конс
пекты предстоящей лекции , которые 

О И Я И - К у р с ы были очень хорошо 
о р г а н и з о в а н ы . 

Кетеван Надарейшвмли (Служба 
ядерной и радиационной безопас
н о с т и , Тбилиси, Грузия) : Я биолог 
и медик по образованию, а сейчас 
работаю в регулирующих органах, ко
торые только-только у нас начинают 
формироваться , фактически , с нуля. 
Уровень преподавателей курсов из 
разных стран был очень в ы с о к и й . 
О ч е н ь важно , что это было именно 
ж и в о е общение, которое никакой Ин-

лекторы (к сожалению, не все) в ы 
давали перед началом занятий . По
л е з н ы м и и н т е р е с н ы м о к а з а л о с ь 
знакомство со слушателями курсов 
из других стран - н а п р и м е р , о ра
боте аналогичных служб А р м е н и и я 
ничего не знала. О ч е н ь п о н р а в и 
лись организованные для нас экс
курсии в Сергиев Посад, М о с к в у , 
Абрамцево. У нас образовалась груп
па активистов , и мы несколько раз 
ездили сами на спектакли в Моск 
ву, купить билеты помогали в У Н Ц . 
З а эти два месяца я получила бо
лее широкое представление о Рос
сии , о ее культуре и о людях, и это 
тоже очень хорошо, без курсов вряд 
пи бы это получилось. Вот еспи бы 
нам еще организовали э к с к у р с и ю в 
Санкт -Петербург , было бы с о в с е м 
здорово . 

Асен Димов (Комитет по мирно
му использованию а т о м н о й энер
гии Совета Министров Болгарии): 
Большая часть лекционного матери
ала мне знакома , но очень интерес
но услышать другую точку зрения на 
те ж е проблемы, и ценно м н е н и е 
других специалистов. Полезно было 
обменяться информаиией - узнать, 
какие проблемы у коллег, какие осо
бенности в работе, какие направле
ния они развивают, поделиться чем-
то из опыта нашей работы. Для меня 
было очень интересно познакомить
ся с уникальными установками , со
з д а н н ы м и в у н и к а л ь н о м м е с т е -

тернет заменить не может: в пере
рыве обсуждали возникшие к лекто
ру вопросы , а преподаватели, кста
ти , никогда от нас не отмахивались. 
Относительно начала и длительности 
курсов - мы пережили, фактически , 
три времени года. Это не самый луч
ший вариант, у всех ведь дома се
мьи остались, наверное, м о ж н о сде
лать курсы на две-три недели коро
че. А материала нам столько дали, 
что сейчас просто каша в голове, но 
все со временем уложится. Для меня 
очень полезной была поездка в Мос
к о в с к и й институт биофизики. В О И Я И 
было очень интересно, а на курсах 
в целом - все прекрасно организо
вано . 

Эти з а м е ч а н и я - п о ж е л а н и я и ряд 
других участники курсов высказали 
и обсудили на заключительной встре
че с н а у ч н ы м д и р е к т о р о м курсов 
В- Е, Алейниковым, директором УНЦ, 
председателем о р г к о м и т е т а курсов 
С, П, Ивановой и представителем 
МАГАТЭ А, Бильбао. К а к все субъек
т и в н ы е о ц е н к и , и эти п о ж е л а н и я 
б ы л и в ч е м - т о п р о т и в о р е ч и в ы -
наряду с п о ж е л а н и е м сделать кур
с ы более у з к о с п е ц и а л ь н ы м и , выс
казывались положительные оценки 
их широты. Предлагалось н е м н о г о 
их сократить за счет повторений а 
р а з н ы х л е к ц и я х , больше в р е м е н и 
выделить для практических занятий 
{ к урсы проводятся по стандартной, 
у т в е р ж д е н н о й МАГАТЭ програм- , - " . 

которой о р г а н и з а т о р ы строго при
д е р ж и в а ю т с я ) , прозвучали конкрет
ные предложения по учебным мате
риалам и некоторые организацион
н ы е п о ж е л а н и я , которые принима
лись и обсуждались немедленно в 
атмосфере полного взаимопонимания 
и общей заинтересованности- Не раз 
звучали слова благодарности всем , 
кто работал со слушателями, за по
нимание и помощь в любом возни
к а в ш е м вопросе , а радушная, гос
теприимная атмосфера УНЦ способ
с т в о в а л а , по м н е н и ю слушателей 
курсов , лучшему усвоению учебного 
материала. Последним был вопрос: 
" Н а второй год м о ж н о остаться?" . 

С о з в у ч н о й общей атмосфере про
звучала и оценка руководителя сек
ц и и р а д и а ц и о н н о й б е з о п а с н о с т и 
департамента з а щ и т ы о к р у ж а ю щ е й 
среды и радиационной безопасно
сти МАГАТЭ Алехандро Бильбао: 

К у р с ы были прекрасно организо
ваны , и как представитель МАГАТЭ 
я очень доволен, что мы смогли их 
провести и м е н н о в таком институте, 
ка к О И Я И Для русскоязычных слу
шателей Дубна - самое подходящее 
место . Здесь мы м о ж е м широко ис
пользовать прекрасных специалистов 
О И Я И , за что им и дирекции Инсти
тута большая благодарность. Мы на
д е е м с я , что с у м е е м проводить здесь 
к у р с ы каждые два года. 

Небольшой итог по окончании кур
сов подвела Светлана Петровна Ива
нова: В результате нашей регуляр
ной совместной работы с МАГАТЭ в 
Институте сложился постояннь'й кол
лектив лекторов . Хотя читать лекции 
на таких курсах - депо не очень 
легкое : состав слушателей настолько 
разнороден , что все время необхо
д и м о соблюдать некоторый баланс 
между популярным и фундаменталь
н ы м и з л о ж е н и е м предмета. Это тре
бует от лектора педагогической вир
туозности . 

У с п е ш н о е п р о в е д е н и е к у р с о в не 
т о л ь к о р а с ш и р я е т г р а н и ц ы буду 
щих к о н т а к т о в И н с т и т у т а , но и у ж е 
с е г о д н я с п о с о б с т в у е т п р и в л е ч е н и ю 
н о в ы х с т у д е н т о в в У Н Ц . Л е к т о р 
МАГАТЭ п р о ф е с с о р Н и к о д е м о в а из 
С л о в а к и и , п о з н а к о м и в ш и с ь с в о з 
м о ж н о с т я м и О И Я И и нашего У ч е б 
н о - н а у ч н о г о ц е н т р а , п р е д л о ж и л а 
с в о е м у с т у д е н т у делать д и п л о м 
н у ю р а б о т у и м е н н о здесь . Так что , 
р а с ш и р е н и е это го с о т р у д н и ч е с т в а 
у ж е дало и, н е с о м н е н н о , даст в 
б у д у щ е м о с я з а е м ы е р е з у л ь т а т ы . 

. . . И , н а к о н е ц - т о . т о р ж е с т в е н н ы й 
м о м е н т в р у ч е н и я сертификатов МА
ГАТЭ и "Прилагающихся" к ним фут
болок О И Я И , с д е в и з о м , наиболее 
п о д х о д я щ и м к э т и м к у р с а м , ~ " Н а 
у к а , с б л и ж а ю щ а я н а ц и и » , 

Ольга Т А Р А Н Т И Н А , 
фото Сергея НЕГОВЕЛОВА 
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Элла Памфилова: • 

с блоком ^̂ ^̂  - ̂  
единомышленников» 

Элла Александровна , депутат Госу
дарственной Д у м ы , член Комитета по 
обороне и безопасности , в большой 
политике десять лет. Конечно , ей было 
что рассказать собравшимся в зале 
Дома ученых в субботу , двадцатого 
ноября. Приехала Памфилова по при-
пташению женского объединения «Сти
мула», поэтому в зале были в основ
ном женщины. Встреча началась с 
предложения Эллы Александровны за
давать интересующие с о б р а в ш и х с я 
в о п р о с ы , но тут ж е п о с п е д о в а л о 
встречное предложение из зала: «Про
светите немного нас - ведь столько 
блоков, партий, движений , столько ин
формационного в р е м е н и по телеви
дению занимает «война компроматов», 
что трудно 80 в с е м разобраться» . 

Одна из участниц встречи сказала : 
" М ы Вам верим , В ы для нас лучик 
света ~ будет ли для России что-то 
светлое?». Элла Александровна : «На
верное, сейчас у всех ощущение жут
кого хаоса, политической неразбери 
хи, и возникает мьюль, что от нас с 
вами ничего не зависит - полная бе-
зьюходность. На с а м о м деле это не 
так. Все последние годы, когда я в 
знак протеста ушла с поста министра 
по социальным в о п р о с а м , я очень 
много работаю с к о н к р е т н ы м и людь
ми, которые не опустили руки. Я знаю 
шестьдесят молодежных театров, по
м о г а ю им , так как они буквально 
спасают ребят от н а р к о т и к о в и пьян
ства. Каждый день приходится общать
ся с теми, кто готов помогать , спа
сать, создавать - это офицеры, учи 
теля, врачи, библиотекари и другие . 
Поэтому в Д у м у я пойду не одна, а 
с блоком единомышленников . Я рис
кнула и надеюсь на успех>>-

Блок Эллы Памфиловой называется 
" З а гражданское достоинство». Дол
го и взволнованно она рассказывала 
о страданиях ребят, прошедших «пер
вую» Чечню, она и ее помощники 
создают реабилитационные центры для 
инвалидов, но спасти всех трудно. 
Памфилова вместе с некоторыми об
щественными организациями собрала 
и отвезла воюющим солдатам теплые 
вещи, сигареты и убедилась, что опять 
не платят обещанных денег, пайко
вых, услышала от солдат горькое: «Ни
кому мы не нужны». 

«В период великих с м у т в России 
люди расправляли плечи, начинали 
ощущать себя народом, а не населе
нием.. . И спасали Россию в складчи
ну. Сейчас такое с м у т н о е время , и 

это мы все ощуищем- И начинаем 
вносить в копилку в ы ж и в а н и я кто что 
может : труд, талант, з н а н и я , опыт, 
сипу, мастерство- Н а м надо научить
ся действовать сообща. И м е н н о так 
обретается гражданское достоинство, 
сберегается ч е л о в е к . - » (из програм
м ы блока Э- Памфиловой) , 

Элпа А л е к с а н д р о в н а - о п ы т н ы й 
политик, знания и п о н и м а н и е ситуа
ции не дают ей поводов для «розово
го о п т и м и з м а " . Кандидат в депутаты 
новой Д у м ы , с которой м ы войдем в 
новое тысячелетие, просила ей пове
рить на слово: «В России очень мно
го думающих, честных людей , гото
вых к работе во благо . . . А когда я 
с м о т р ю на т а к и е лица, ка к ваши, и 
вижу такие глаза, то м о й о п т и м и з м 
возрастает». Зал так расчувствовал
ся после этих слов, что одна моло
дая женщина предложила вьщвинуть 
на предстоящих в 2000 году прези
дентских выборах кандидатуру Эллы 
А л е к с а н д р о в н ы . О н а р а с с м е я л а с ь , 
решив, что это шутка, но ведь в каж 
дой шутке. . . 

Александр Коровников: 
«Сегодня мы 
выбираем 
свою судьбу» 

Депутата Г о с у д а р с т в е н н ы й Д у м ы 
нынешнего созыва и кандидата в де
путаты по нашему о к р у г у А. В. К о -
ровникова хорошо знают в Дубне. Тем 
не менее , директор О И Я И В. Г. К а 
дышевский, представляя собравшим
ся 24 ноября в Д о м е ученых канди
дата, еще раз подчеркнул, что Алек
сандр Венедиктович многое делает дня 
нашего Института, особенно по под
г о т о в к е р а т и ф и к а ц и и С о г л а ш е н и я 
между О И Я И и Российской Федера 
цией. Он , Б прошлом офицер, - де
сять пет в большой политике, в на
стоящее время работает в Комитете 
по проблемам ветеранов. 

А. В. К о р о в н и к о в рассказал о ра
боте над некоторыми законопроекта 
ми, в частности, о подготовке нового 
З а к о н а о ветеранах. В н е м предус
мотрены все гарантии ветеранам и 
восполнены недостатки прежнего за
кона. Проект прошел у ж е два чтения, 
и есть уверенность , что еще этот со
став Д у м ы успеет его принять. Были 
вопросы по поводу з а к о н а о вдовах 
участников Вепикой Отечественной 
войньг вдовы сопдат и офицеров, во
евавших в Финляндии и Японии , льго
тами лочему-то не пользовались на
равне с другими . Эта несправедли
вость была исправлена: А. В. Коров
ников внес поправку , и она была 
принята. К а к сказал кандидат в депу
таты Государственной Д у м ы , ему не 

стыдно смотреть в глаза своим изби
рателям, В предьщущие выборы А. В. 
К о р о в н и к о в шел по списку К П Р Ф , а 
в этот раз - как независимый канди
дат по одномандатному Дмитровско
му округу. О н собрал достаточно под
писей для выдвижения и просил об
ратить в н и м а н и е на о к р у ж н о й список 
кандидатов: большинство из них для 
регистрации внесли д е н е ж н ы й залог 
Как правило, это молодые коммер
санты, которые мало известны изби
рателям, и их специально «запусти
ли» в вь!борную к а м п а н и ю , чтобы ра
зобщить электорат . 

На вопросы из зала А. В. Коровни
ков отвечал четко и прямо . О повы
шении средней заработной платы -
это популизм , денег нет, бюджет на
шей страны равен одной строке бюд
жета США (помощь нищим и бездом
ным, примерно , 19 млрд. долларов). 
О налогах - за десять пет реформ в 
стране созданы и относительно бес
перебойно действуют только два ис
точника поступления налогов в госу
дарственный бюджет: с наших неболь
ших зарплат и с предприятий . Что ж е 
касается естественных монополий, то 
А. В. К о р о в н и к о в "Обеими руками» 
за их национализацию и за возвра
щение вывезенных з а рубеж денег. 
О несовершенстве Конституции - по 
м н е н и ю депутата, она требует изме
нения, и в первую очередь необходи
мо вернуть Государственной Д у м е 
контрольные функции . О политичес
ких прогнозах - по д а н н ы м группы 
социологов, которая работает в пред
выборном штабе А. В. Коровникова , 
в Д м и т р о в с к о м о к р у г е к о м м у н и с т а м 
готовы отдать голоса 30 процентов 
избирателей, пятипроцентный рубеж 
преодолеют " О т е ч е с т в о » , «Яблоке-
Эта тенденция просматривается и в 
других округах (а их сформировано 
225) . Вообще, дело идет к уменьше
нию числа партий, объединений и бло
ков - к 2004 году их может остаться 
два, условно говоря , - левые и пра
вые. В з а к л ю ч е н и е А, В, Коровников 
выразил уверенность в том. что он, 
получивший при выдвижении поддер
ж к у ор ганизаций ветеранов, инвали
дов , к о п л е к т и в о в больниц и школ, 
н а у ч н ы х у ч р е ж д е н и й , предприятий 
В П К и системы М В Д . расположенных 
на территории избирательного окру
га, на выборах в Государственную 
Д у м у нового созь^ва победит. Эту 
уверенность разделил с А. В. Коров-
никовым директор О И Я И В. Г Кады
шевский , еще раз подчеркнув , что 
Александр Венедиктович очень помо
гает О И Я И , хорошо понимает специ
фику нашей работы, поэтому мы его 
м о ж е м с полным основанием считать 
своим кандидатом. 

Н а д е ж д а К А В А Л Е Р О В А 
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Презентации 

Берегитесь 
вирусов! 

На фоне надвигающейся эпидемии 
гриппа и начала проведения приви
вочной кампании в ЛВТА 17 ноября 
прошла презентация антивирусной про
граммной продукции. Хотя компьюте
ры подвержены своим "вирусным ин
фекциям» круглый год, о том. как от 
них уберечься и что делать, еспи все-
таки ваш компьютер «подцепил» ви
рус, рассказали представители «Анти
вирусного центра Касперского" , Они 
представипи лучший антивирусный па
кет 1999 пэда, познакомили пользова
телей персональных компьютеров, се
тевых администраторов, системных про
граммистов и д р у т х специалистов ЛВТА 
и интересующихся этими проблемами 
сотрудников других лабораторий с со
зданной российскими разработчиками 
программной продукцией антивирусно
го и защитного характера. 

Фирма «Антивирусный центр Кас-
перского>> была организована около 
двух лет назад с целью популяриза
ции отечественнь^x разработок анти
вирусного программного обеспечения. 
В первую очередь, это продукция "Ла 
боратории Е. Касперского" , а также 
фирмы "Диалог-наука" и других оте
чественных программных продуктов. В 
своей деятельности «Лаборатория Кас
перского» ориентирована и на Запад 
- до 40 процентов продуктов и техно
логий идут в Финляндию. Германию. 
Японию, и. естественно, на отечествен
ный рынок. ЛВТА О И Я И у ж е приобре
ла один из лицензированных продук
тов компании. А весь спектр пред
ставляемой "Антивирусным центром» 
продукции достаточно широк - анти-
вируснью пакеты дня домашних пользо
вателей и небольших офисов, для кор
поративных клиентов, для серверов 
(защита файловых серверов и серве
ров приложений, работающих под уп
равлением МюгозоЛ УУ1пйоуу5 МТ Зеп/ег 
и Ыоуе1! ^еМаге) . ревизор защиты диска 
от изменений, ревизор для УУЕВ-сер-
веров и другая продукция 

А вот что успышали участники пре
зентации. Если раньше создатели ви
русов стремились к в о з м о ж н о мень
шему их объему, чтобы присоедине
ние к системному файлу прошло не
заметно, то теперь об объеме не бес
п о к о я т с я : в р а з р о с ш и х с я с е т е в ы х 
структурах невозможно отследить уве
личение объема одного из файлов. И 
появляются вирусы р а з м е р о м в 8 
Гбайт! Для определения наличия ви
русов существуют специальные реви-
зорь! диска, а другие специальные про
граммы "печат " от нанесенных ими 
повреждений, Попиое излечение воз
можно только от известных вирусов, 
в остальных случаях - лишь попьлки 
как-то бороться с последствиями. 
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Разрабатываемые в «Лаборатории 
Е. КасперскогО" продукты обладают 
достаточно м о щ н ы м аналитическим 
аппаратом . А «скорая помощь» от 
" А н т и в и р у с н о г о ц е н т р а » п р и х о д и т 
быстро - зарегистрированный пользо
ватель имеет поддержку 48 часов, то 
есть при заражении компьютера ви
русом через двое суток, а реально -
в течение рабочего дня будут попу-
чены противоядие или консультация. 

Для профилактики возможных за
ражений вместо антивирусного паке
та можно поставить систему активно
го архивирования данных. Настроив 
ее однажды, м о ж н о больше не беспо
коиться о вирусах и сохранении ин
формации. Но, конечно , какой-то ее 
потери в случае заражения вирусом 
не избежать. 

С развитием Интернета появились 
и вирусы, обитающие в этой среде. 
Велика вероятность получить вирус 
вместе с сообщением по электрон
ной почте или при загрузке инфор
мации с \Л/ЕВ-серверов. Сотрудники 
« А н т и в и р у с н о г о центра» в неделю 
обнаруживают от 70 до 200 новых 
вирусов и разрабатывают антивирус
ное обеспечение. Они создапи обще
доступную энциклопедию о компью
терных вирусах и их проявлениях (ЬПр: 
//ууш\л/.ап11у1ги5рго.ги). 

Отдельный вопрос ~ защита стан
ций, серверов, каналов обмена дан
ными с внешним миром . Вирусные 
коды нацелены не только на то, что
бы испортить информацию и «желе
зо» , но и существует воровство паро
лей для выхода в Интернет, перекач
ка информации с компьютера, несан
кционированное внешнее управление 
компьютером и другие варианты не
с а н к ц и о н и р о в а н н о г о и с п о л ь з о в а н и я 
вашего комиьютера. 

Так что не забывайте заблаговре
м е н н о позаботиться о з д о р о в ь е -
своем и своего компьютера. 

Ольга Т А Р А Н Т И Н А , 
фото Юрия ТУМАИОЗА 

ВАС ПРИГЛАШАЮТ 
-1 .и'кября, суббогл 

12.00 Концср гноигрован программа, по-
свнш.енная открытию IV горидсшГг 11;1распар-
такиады и фестивалю творчества детеГ! с 
особенностями развития. 

Вход по пршласптельны.м би,1ст;1м. 
5 дскибря, воскрссеиь!' 

14.00 Коинср]' «Искусство народов Рос
сии—Под.московыо». У час 11)у101 народим Г1 

артист России ['сиат Ибра111,мо1). народный 
артист России и Татарстана Ипыам Шаки-
ров и другие артисты. В протрнмме: р>с-
скис,татарские, украинские, белорусские и 
башкирские [1ССНИ и танцы 

Цена билета 20 рублей. 

Василий Федорович 
Тарасов -

28 ноября на 71-м году скоропос
тижно ушел из жизни ветеран Вели
кой Отечественной войны, человек 
активной жизненной позиции, пол
ковник милиции в отставке Василий 
Федорович Тарасоб-

Васипий Федорович всю свою со
знательную жизнь отдал служению 
Родине. В 1943 году он доброволь
цем ушел в Советскую Армию и 
дошел до Берлина. 

После демобилизации в 1946 году 
началась его трудовая деятельность, 
а с 1959 по 1984 год он работал в 
органах КГБ и МВД. из них около 
10 лет на БАМстрое. С декабря 1984 
года работал в Управлении ОИЯИ и 
до конца своих дней возглавлял со
вет ветеранов О В Д г. Дубны, всегда 
активно участвовал в партийной и 
общественной работе-

Василии Федорович был отзывчи
вым и чутким товарищем, в коллек
тиве пользовался уважением и ав
торитетом. Светлая память о Васи
лии Федоровиче навсегда останет
ся в наших сердцах. 

Сотрудники и совет ветеранов Уп
равления О И Я И выражают глубо
кие соболезнования родным и близ
ким Василия Федоровича Тарасова. 

« Д У Б Н А » 7 



О Б Щ Е Л А Б О Р А Т О Р Н Ы Й н а у ч н ы й 
с е м и н а р с о с т о и т с я 6 д е к а б р я в 
10 .30 в к о н ф е р е н ц - з а л е Л а б о р а т о 
рии я д е р н ы х р е а к ц и й и м е н и Г. Н. 
Ф л е р о в а . В п р о г р а м м е с е м и н а р а 
- д о к л а д ы Р. В о л ь с к о г о « О к о п о б а -
р ь е р н о е и п о д б а р ь е р н о е в з а и м о 
д е й с т в и е г а л о о б р а з н ы х я д е р ( б Н е ) 
с я д р а м и т я ж е л ы х м и ш е н е й » : 
А- М. Р о д и н а " П о л у ч е н и е п у ч к а 
н и з к и х э н е р г и й на У - 4 0 0 М ( в а р ь и 
р о в а н и е э н е р г и и в д и а п а з о н е от 
20 до 4 М э В / н у к л о н » ; С. М . Л у к ь 
я н о в а « П о с т а н о в к а о п ы т о в по п о д -
б а р ь е р н о м у с л и я н и ю б Н е с м и ш е 
н я м и РЬ и В\"] М. Г. И т к и с а « П о 
с т а н о в к а о п ы т а по и с с л е д о в а н и ю 
д е л е н и я н е и т р о н о и з б ы т о ч н ы х я д е р 
в р е а к ц и я х 6 , 8 Н е - ь 2 4 8 С т на у с т а 
н о в к е Ф О Б О С » . 

И З Д А Т Е Л Ь С К И Й отдел О И Я И под
готовил н о в о г о д н ю ю п р о д у к ц и ю -
н е с к о л ь к о видов настеннь1х к а л е н 
д а р е й , е ж е н е д е л ь н и к и , настольные 
к а л е н д а р и . П о м и м о с в о е г о п р я м о г о 
д е л о в о г о н а з н а ч е н и я , о н и представ 
л я ю т и с у в е н и р н у ю ц е н н о с т ь - ведь 
п р и я т н о подарить д р у з ь я м и з н а к о 
м ы м на Н о в ы й год и з я щ н ы е к а л е н 
дари с ф о т о г р а ф и я м и Д у б н ы . П р и 
о б р е с т и их м о ж н о в с а м о м отделе. 

В Х У Д О Ж Е С Т В Е Н Н О Й библиоте
к е О И Я И с лета работает и н ф о р м а 
ц и о н н ы й к о м п ь ю т е р н ы й центр по 
ю р и д и ч е с к и м в о п р о с а м . К с о ж а л е 
н и ю , ж и т е л и города м а л о о с в е д о м 
л е н ы о его деятельности . Подроб

н о д а н н ы м отдела р а д и а ц н о н н о й б е з о п а с н о с т и О И Я И , р а д и а ц и о н н ы й 

фон в Д у б н е 2 д е к а б р я 1999 года 8 - 1 2 м к Р / ч а с . 

Н А У Ч Н Ы Й с е м и н а р п а м я т и а к а 
д е м и к а Ю- Д . П р о к о ш к и н а , к о т о р о 
му 19 д е к а б р я исполнилось бы 70 
лет, состоится 21 д е к а б р я в И н с т и 
туте ф и з и к и вьюоких э н е р г и й в Про 
твино . 

н е е п о з н а к о м и т ь с я с ц е н т р о м и 
п о л у ч и т ь к о н с у л ь т а ц и и м о ж н о по 
а д р е с у : ул . Б л о х и н ц е в а , д. 13 /7 . 

П Р И К А З О М директора О И Я И в ы 
ходной день 13 д е к а б р я п е р е н о с и т 
ся на 31 д е к а б р я . И з - з а п е р е н о с а 
с о к р а щ е н н о г о п р е д п р а з д н и ч н о г о 
р а б о ч е г о дня 31 д е к а б р я на п о л 
ный р а б о ч и й день 13 д е к а б р я и в 
целях с о х р а н е н и я баланса р а б о ч е 
го в р е м е н и в 1999 году п р о д о л ж и 
тельность рабоче го дня 30 д е к а б р я 
у с т а н о в л е н а по р е ж и м у с о к р а щ е н 
ного р а б о ч е г о дня - 7 ч а с о в при 
работе в н о р м а л ь н ы х у с л о в и я х . 

Ж И Т Е Л И города, н а в е р н о е , у ж е 
п о ч у в с т в о в а л и , что с п а с с а ж и р с к и м 
т р а н с п о р т о м в городе стало п о л у ч 
ше. К а к сообщили в п р е с с - ц е н т р е 
м э р и и , приобретено 10 н о в ы х «па
з и к о в » . Р а с п о р я ж е н и е м м э р а на три 
з и м н и х м е с я ц а в в е д е н ы льготы бес
п л а т н о г о п р о е з д а ( тем , к о м у это 
п о л о ж е н о ) во всех автобусах , к р о 
м е " г а з е л е й » . В о с с т а н о в л е н ы авто
б у с н ы е м а р ш р у т ы N 4 и N 8. 

В, Э. ПРОХ, м э р Д у б н ы , находит
ся в отпуска , который позволяет е м у 
а к т и в н о проводить с в о ю предвь[бор-
н у ю к а м п а н и ю . 19 д е к а б р я м ы бу

д е м голосовать (или не голосовать) 
з а кандидатов в Г о с у д а р с т в е н н у ю 
д у м у , в С о в е т д е п у т а т о в города 
Д у б н ы , в ы б и р а т ь главу города и 
рубернатора М о с к о в с к о й области. На 
п е р и о д о т п у с к а В Э. П р о х а горо
д о м р у к о в о д и т С. Ф . Д з ю б а . 

Т А К Б У Д Е Т н а з ы в а т ь с я к о н ц е р т 
Д у б н е н с к о г о с и м ф о н и ч е с к о г о о р к е 
с т р а из ц и к л а « З о п о т о й фонд м и 
р о в о й м у з ы к а л ь н о й к у л ь т у р ы » , ко
т о р ы й с о с т о и т с я в б о л ь ш о м зале 
Д К « М и р » 12 д е к а б р я . П р о г р а м м а 
с о с т а в л е н а по м н о г о ч и с л е н н ы м за 
я в к а м и п о ж е л а н и я м слушателей . 
Г л а в н ы м и м у з ы к а л ь н ы м и т е м а м и 
к а р н а в а л а с т а н у т м е л о д и и и з со 
ч и н е н и й И о г а н н а Ш т р а у с а , И с а а к а 
Д у н а е в с к о г о , Ж о р ж а В и з е , Г е о р г и я 
С в и р и д о в а , Петра Ч а й к о в с к о г о . Вих
р е м в е н с к о г о в а л ь с а з а к р у ж а т вас 
п е р с о н а ж и о п е р е т т ы « Л е т у ч а я 
м ы ш ь » , в м е с т е с о т в а ж н ы м и г е р о 
я м и к и н о ф и л ь м а «Дети к а п и т а н а 
Г р а н т а » н а п о л н и т е с ь в о с т о р г о м ро
м а н т и ч е с к и х о т к р ы т и й , л и х и м во
е н н ы м м а р ш е м из п о п у л я р н е й ш е й 
«Метели» пройдете п е р е д востор
ж е н н ы м и п о к л о н н и к а м и , а и з у м и 
т е л ь н ы й « В а л ь с ц в е т о в » и дру гие 
т а н ц ы из балета « Щ е л к у н ч и к » от
к р о ю т для вас в р е м я ново годних 
чудес . Н а ч а л о в 16 ч а с о в . 

Т Р А Д И Ц И О Н Н Ы Й в е ч е р туристов 
начнется в 18.00 11 д е к а б р я в Д о м е 
у ч е н ы х . В е го п р о г р а м м е сообще
н и я о п у т е ш е с т в и я х , с о в е р ш е н н ы х 
в с е з о н е 1 9 9 9 года - Аптай , Х и б и 
н ы , К а р е п и я , П о д м о с к о в ь е : на граж
д е н и е г р а м о т а м и а к т и в и с т о в гурк-
л у б а в с в я з и с 5 0 - п е т и е м ор гани 
з а ц и и с п о р т и в н о г о т у р и з м а а Рос
с и и ; п о к а з в и д е о ф и л ь м о в о прой -
д е н н ь ; х м а р ш р у т а х , в частности , о 
п р о х о ж д е н и и р е к и Т а в о й о к и в К а 
р е л и и с п о р о г а м и 6-й кате гории 
с л о ж н о с т и . М а т е р и а л ы по э тому 
п у т е ш е с т в и ю будут представлены на 
ч е м п и о н а т Р о с с и и по т у р и з м у . На 
в е ч е р к т у р и с т а м Д у б н ы приедут 
д р у з ь я и з М о с к о в с к о г о клуба тури
с т о в . " - - - ~ 

В С Е Х Л Ю Б И Т Е Л Е Й п о э з и и и по
к л о н н и к о в т в о р ч е с т в а дубненско го 
п о э т а Д м и т р и я Б а р т о н а пригпаша-
е м на его т в о р ч е с к и й вечер 8 д е 
к а б р я в 13 .00 в г о р о д с к у ю библио
т е к у {ул. С в о б о д ы , 20 ) , Вход сво 
б о д н ы й . 
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